

siècles que nous traverserons sur les principales hérésies et les principaux schismes qui les signalèrent.

Il n'y a pas à douter de l'utilité de cette étude, car qui saurait toute l'erreur comme erreur connaîtrait aussi toute vérité. Nous étudierons donc l'erreur en vue de mieux connaître la vérité.

Voilà pourquoi nous ne pouvons nous borner à un exposé clair et succinct de la nature des erreurs ; il faut de plus étudier en quelques mots leur origine et leur vie, ainsi que le développement doctrinal auquel elles ont donné lieu.

DIVISIONS.

L'Eglise a traversé trois grandes époques, que nous pouvons appeler : *l'âge romain*, le *moyen-âge* et *l'âge moderne* ; nous séparerons donc cette étude en trois parties. Nous verrons :

1o les hérésies et les schismes de l'âge romain, ou des cinq premiers siècles de l'Eglise.

2o les hérésies et les schismes du moyen âge, c'est-à-dire, du sixième siècle inclusivement au seizième.

3o les hérésies et les schismes de l'âge moderne : du seizième siècle à nos jours.